

seigner la même chose en trois fois moins de temps. La vraie raison qui détermine les parents, c'est que l'exercice de la lecture débarrasse la maison d'une notable proportion de bruit, mais cette raison ne doit pas prévaloir contre la santé des enfants ; et, à notre point de vue, il importe de ne pas provoquer avant cinq ou six ans de notables efforts de convergence, surtout si les enfants ont une tendance à la myopie.

Et ceci m'amène à dire qu'il serait bon, sinon indispensable, de faire établir l'état de réfraction de chaque enfant avant de le laisser engager dans les études. Combien avons-nous vu de myopes ou d'astigmates à qui on avait laissé prendre de telles attitudes qu'il devenait impossible de les en corriger, même avec des verres appropriés.

Enfin et surtout le développement du strabisme pourrait être assez fréquemment prévenu, si les enfants reconnus hypermétropes avaient reçu pour le travail des verres destinés à soulager leur accommodation.

Eclairage : Diurne.—Chaque élève doit voir le ciel de sa place sur une étendue de 30 centimètres au moins. L'éclairage bilatéral est le meilleur. *Nocturne.*—Le meilleur éclairage de nuit serait, d'après Motaïs (d'Angers), par ordre décroissant : les lampes électriques à incandescence, les lampes Wenham, les becs Auer, les becs de gaz ordinaire, les lampes intensives à pétrole.

Mobilier scolaire.—Les bancs et les tables rempliront les cinq conditions suivantes : 1^o distance négative ou tout au moins nulle ; 2^o différence de hauteur telle que le coude se pose naturellement au bord de la tablette ; 3^o dossier assez près de la tablette pour servir d'appui pendant les exercices écrits ; 4^o planchettes d'appui pour les pieds ; 5^o inclinaison de 12 degrés de la planchette à écrire.

La distance des yeux au travail peut varier de 25 à 23 centimètres.

Écriture.—Pendant le cours élémentaire et le cours moyen, on obligera les enfants à se conformer au précepte formulé par Georges Sand : écriture droite, sur papier droit, corps droit. Dans les cours plus élevés on laissera les enfants incliner le papier vers la gauche pour plus de rapidité dans l'écriture.

Livres scolaires.—Les livres doivent avoir une bonne lisibilité.